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ТЕРМОДИНАМИЧЕСКАЯ ОЦЕНКА ПРОЦЕССОВ 
МОДИФИЦИРОВАНИЯ И ЛЕГИРОВАНИЯ 

ЛИТЕЙНЫХ СПЛАВОВ

А.С. РАКОВЕЦ Д.В. КУИС
Н.А. СВИДУНОВИЧ

Показано, что структурно-химические превращения в сплавах в жид-

ком состоянии связаны с существованием в металлических жидкостях 

ассоциаций атомов. Регулируя скорости их распада и образования с по-

мощью специальных режимов термообработки и охлаждения расплавов, 

можно оказывать влияние и на свойства затвердевшего металла, пользу-

ясь «наследственной» связью между строением жидких сплавов и свой-

ствами твердых. Проведены теоретические и экспериментальные иссле-

дования взаимодействия компонентов в сплавах. Исследован процесс 

формирования неметаллических включений в сплавах и его термодинами-

ческие основы. Описано влияние неметаллических включений на структуру 

и свойства литейных железоуглеродистых сплавов. 

Ключевые слова: сплав, модифицирование, легирование, неметалличе-

ские включения, взаимодействие компонентов, термодинамика. 

THERMODYNAMIC EVALUATION OF CASTING ALLOY  

MODIFICATION AND ALLOYING PROCESSES  

A.S. RAKOVETS D.V. KUIS

N.A. SVIDUNOVICH

It is shown that the structural-chemical transformations in alloys in the liq-

uid state are connected with the existence of atomic associations in metallic 

liquids. By regulation of their rates of decay and formation with the help of spe-

cific modes of heat treatment and cooling of melts, they affect the properties of 

the solidified metal, using «hereditary» connection between the structure of 

liquid alloys and the properties of solid ones. Theoretical and experimental 

studies of the interaction of components in alloys have been carried out. The 



 

process of formation of nonmetallics in alloys and its thermodynamic founda-

tions have been examined. The influence of nonmetallics on the structure and 

properties of cast iron-carbon alloys is described.

Keywords: alloy, modification, alloying, non-metallic inclusions, interaction 

of components, thermodynamics. 
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2. Правило электроотрицательностей.
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3. Электронная концентрация.
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Сплавы внедрения.
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Серый чугун.
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Белый чугун типа «Нихард».
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